



PERÚ

Ministerio de
Educación



UGEL N° 04

AGEBRE

CON VOCACIÓN, ARTICULACIÓN E INNOVACIÓN
CONSTRUIMOS ESCUELAS DE LA CONFIANZA

Leemos Expresamos Aprendemos



Semana 14

Del 08 al 14 de julio



Secundaria

VI CICLO

(1° - 2° GRADO)

2024

Lee con atención:

PAÍS DE JAUJA

Y su despliegue de cañones, bosques, lagunas y nevados

La pista se enrosca en los Andes hasta superarlos antes de aterrizar en el Valle del Mantaro. Muy bonito, pero con el río contaminado. Para encontrar agua limpia poblada de flamencos, patos y truchas nada mejor que desviarse a la altura del kilómetro 170 de la Carretera Central e ingresar a Pachacayo, antigua hacienda, ahora sede administrativa de la SAIS Túpac Amaru (216 mil hectáreas de extensión). Pachacayo es el lugar indicado para alojarse en un hotel por un precio módico.

Casi sin darse cuenta, uno ingresa a la Reserva Paisajística Nor Yauyos Cochas, que une parte de las provincias de Yauyos (Lima) con la de Jauja (Junín) y es considerado uno de los rincones más extraordinarios de la sierra peruana. A diez minutos de la Carretera Central asoma el pueblo de Canchayllo, con sus piscigranjas familiares. A dos kilómetros de Canchayllo, cubriendo gran parte del cerro Pishtac, se extiende un inmenso rodal de puyas de Raimondi (150 mil, según la Universidad del Centro).

A 8 kilómetros de Canchayllo, donde se unen los ríos Cochas con el Piñascocha, se estira -en 10 hectáreas de

terreno- el complejo arqueológico de Corvinchos (“garganta de oro”, en quechua). Satisfecha la curiosidad arqueológica, hay que internarse por el curso del río Piñascocha y, casi al instante, se cierran las paredes de la quebrada hasta que se delinea el magnífico cañón de Shucto. Sin embargo, los lugareños lo conocen como Shucto. Pedro Povis, 45 años, natural de Canchayllo, me dice que el nombre se deformó al castellanizarse y que proviene de la voz quechua shujto (“túnel”).

Algunos radicales vienen a realizar escalada en roca en las paredes de 60 metros de Shucto, otros se conforman con el extraño paisaje y con las pinturas rupestres de Helenapuquio. Si quiere embriagarse con las alturas de los nevados Tunshe y el Pariacaca, sígale el rumbo al Pisnacochocha hasta llegar a la laguna de Vichecochocha, a una hora de Shucto por carretera. Hermoso lugar para acampar. Con una isla al centro de la laguna. Indescriptible.

El 4 y 5 de agosto se correrá el Rally Región Junín (www.achperu.com), pero si no le gustan los fierros, no dude en acudir a las alturas de Jauja.

ACTIVIDADES

¡Ahora, desafía tu comprensión!

Si no recuerdas algún dato o información, debes volver a leer el texto.



Capacidad: Obtiene información del texto escrito

1. ¿Cómo se puede conseguir más información acerca del Rally Región Junín?
2. Según el texto, ¿qué podemos encontrar en Pachacayo?
3. A partir del texto, menciona uno de los atractivos de Helenapuquio.

Capacidad: Infiere e interpreta información del texto

4. ¿Cuál es el tema del artículo?
5. ¿Cuál es el propósito del texto?
6. El artículo leído, ¿qué tipo de texto es? Explica tu respuesta.
7. Lee el siguiente fragmento:

La pista se **enrosca** en los Andes hasta superarlos antes de aterrizar en el Valle del Mantaro

¿Qué significa la palabra que está en negrita?

Capacidad: Reflexiona y evalúa la forma, el contenido y contexto del texto

8. El título del texto es:

PAÍS DE JAUJA

Y su despliegue de cañones, bosques, lagunas y nevados

Tomando en cuenta el contenido del artículo, ¿por qué crees que el autor colocó la palabra "país"?

9. Algunas partes de este texto están escritas en un lenguaje formal, y otras, en un lenguaje informal (coloquial). Indica qué lenguaje corresponde a cada parte del texto de la tabla que se muestra a continuación y explica tu respuesta.

Partes del texto	Lenguaje: formal/informal (coloquial)
"Si no le gustan los fierros..."	
"Sin embargo, los lugareños lo conocen como Shucto".	
"Casi sin darse cuenta, uno ingresa a la Reserva Paisajística Nor Yauyos..."	

10. ¿Qué atractivo turístico de Jauja te gustaría conocer? ¿Por qué?

¡En la UGEL O4, mejoramos nuestra comprensión lectora con la estrategia LEA!